

DESIGNAN NUEVOS EMBAJADORES RELACIONES MÉXICO, ESTADOS UNIDOS Y CANADÁ

20/12/24

La reciente designación de Ronald Johnson como embajador de Estados Unidos en México, y de Cameron MacKay como embajador de Canadá también en México, marca un momento crucial en las relaciones diplomáticas y comerciales entre estos tres países.

Conviene analizar la trayectoria de ambos embajadores para esbozar lo que puede esperarse en materia de las relaciones diplomáticas con ambos países, y especialmente de cara a la renegociación del T-MEC.

RONALD DOUGLAS JOHNSON



TRAYECTORIA

- Exmilitar con más de 20 años en las Fuerzas Especiales de EE. UU. (boinas verdes).
- Más de 20 años en la Agencia Central de Inteligencia (CIA), con enfoque en operaciones especiales.
- Desde 2019 hasta 2021 fue embajador de Estados Unidos en El Salvador, donde trabajó en reducir la migración ilegal y el crimen.
- Es un experto paracaidista, un ávido buceador y cinturón negro de taekwondo.

¿QUÉ SE PUEDE ESPERAR CON ESTA DESIGNACIÓN?

Primero hay que tener en claro que esta designación aún debe de ser ratificada por el Senado, que mayoritariamente se encuentra integrado por los Republicanos.

Este nombramiento refuerza la postura que hasta ahora ha planteado Donald Trump sobre una política de gobierno más fuerte y con posturas mucho más rígidas en lo que corresponde a la región de América Latina y el Caribe.

De hecho, este nombramiento se suma a una serie de determinaciones en el gabinete del Presidente Donald Trump, que aún deben ser ratificados, pero que van en esa línea. En primer lugar, el Senador por Florida Marco Rubio, propuesto para dirigir el Departamento de Estado; a quien se suma como el número dos en la diplomacia estadounidense Christopher Landau, quien fuera el embajador en México durante la primera gestión de Trump; y finalmente, Michael Waltz como futuro consejero de Seguridad Nacional en la Casa Blanca.

Tanto Waltz como Johnson fueron boinas verdes, ambos con un amplio historial en misiones encubiertas en el extranjero y, especialmente, en América Latina.

Esto refuerza una política exterior con posturas duras, en la que el foco estará en detener los flujos migratorios y el combate al tráfico de drogas, especialmente del fentanilo.

Se prevé un enfoque agresivo hacia la seguridad fronteriza y las políticas migratorias. En donde la llegada de Johnson puede intensificar las presiones sobre el gobierno mexicano en la materia.

A pesar de que la experiencia de Johnson no es en materia comercial, sí es de esperarse que su nombramiento influya en las negociaciones futuras del T-MEC, especialmente ante amenazas de aranceles por parte de Estados Unidos, pero también para atender cuestiones comerciales para contrarrestar el papel de China en México.

DESIGNAN NUEVOS EMBAJADORES RELACIONES MÉXICO, ESTADOS UNIDOS Y CANADÁ

CAMERON MACKAY

TRAYECTORIA

- Cuenta con estudios en Economía y Relaciones Industriales por la Universidad McGill.
- Amplia trayectoria en política exterior canadiense, incluyendo negociaciones comerciales.
- Trabajó en la Misión Permanente de Canadá ante la Organización Mundial de Comercio en Ginebra.
- Fue embajador en Costa Rica, Honduras, Nicaragua, Indonesia y Timor Oriental.
- Recientemente fue Alto Comisionado en la India y embajador en Bután y Nepal.



ALGUNOS ELEMENTOS A TENER EN CONSIDERACIÓN

Canadá se encuentra en medio de presiones internas para replantear su relación con México. En este conflicto al interior, provincias como Ontario y Alberta han expresado su deseo de un acuerdo comercial exclusivo con Estados Unidos en el que se excluya a México.

Esta exclusión tiene como fundamento las inversiones chinas y la competencia desleal, ya que en México ha habido una entrada masiva de capital chino, especialmente en los sectores automotriz y tecnológico que ha generado tensiones con Canadá. Además de que diversos productos textiles, calzado y tecnología provenientes de China, han desplazado a la industria canadiense del mercado mexicano.

Aunado a ello, hay descontento ante la exportación de productos que se atribuyen como hechos en México, pero que en realidad son en su totalidad fabricados en China y únicamente ensamblados en México.

Esta suma de factores es la que ha generado un clima de hostilidad que podría poner en peligro el proceso de renegociación del T-MEC. Por lo que la experiencia del nuevo embajador será fundamental para abordar los desafíos que surjan durante la renegociación del tratado.

De igual forma es de esperarse una postura más firme y dura hacia México en materia comercial, por lo que una alianza Canadá - Estados Unidos para meter presión a México, especialmente en las relaciones comerciales con China es algo que sin duda debe esperarse dentro de esta nueva reconfiguración diplomática.

